

Redacción: De las once de la mañana a las ocho de la noche y de las diez de la noche a las cuatro de la madrugada.

Administración: Desde las siete de la mañana hasta las seis de la tarde.

Teléfono n.º 27—Oficinas: Conquistador, 30

La Almudaina

	Ptas.	Cts.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Número sueto	5	00
Id. atrasado	20	00

NOTICIAS Y NOTICIAS

LA ACTUALIDAD El aumento en los jornales

Días pasados, hablando del aumento en los jornales que se ha registrado, decíamos que no reportaba firmes beneficios al obrero, porque a la vez tenía que pagar más caros los artículos necesarios para la vida, pero, añadíamos: no resulta del todo exacto, salen beneficiados.

Otro día hablémoslo, añadíamos, y hoy vamos a probar que no es cierto rigurosamente que el aumento de sueldo sea una cosa ficticia en el mejoramiento del obrero dado el crecimiento de gastos que acarrea los mayores dispéndios en la mano de obra y la menor producción por reducción de la jornada de trabajo, sino que les proporciona un notable ascenso en la escala social y en el plano de bienestar.

El Presidente de la República de los Estados Unidos, hablando del aumento, ha manifestado lo siguiente, que reproducimos para que vea el lector que hasta el criterio alto y claro de Mr. Wilson, juzga con el general sentir el aumento de jornales.

«El aumento de salarios entraña una nueva alza en el coste de la producción, pero es la consecuencia directa de la carestía de las subsistencias.»

Por ello es preciso reaccionar contra la constante pretensión de los aumentos de salarios; estos solo representan una ventaja de momento, puesto que repercutiendo después en un aumento de todos los artículos fabricados, ese aumento queda completamente neutralizado y el obrero continúa en las mismas condiciones, o tal vez en peores, que antes de haberlo obtenido.

No obstante tal afirmación, el obrero va conquistando mejor puesto entre los estamentos sociales, abate el capital inactivo y a la vez enlamece las faenas manuales, haciéndolas apetecibles para muchos que antes huían de ellas.

Demos por sentado que a un aumento de sueldo sigue un aumento de precio en los artículos; demos por sentado que si el obrero ahora gana cuatro y antes ganaba dos, ahora tiene que pagar con cuatro lo que antes pagaban con dos.

Limitándonos a este aspecto del crecimiento de los jornales y de su repercusión en la manufactura ó en los productos de la tierra, y observando únicamente al trabajador aislado de las otras clases de la sociedad, vemos que no ha ganado ni ha perdido respecto a monetario, pero se ha lucrado con la reducción de horas de jornal.

Veámoslo ahora en relación con el resto de la sociedad: los comerciantes é industriales subirán sus productos á cobro del aumento de los jornales, cobrarán más, lo que puedan, que los habrá que no podrán hacerlo en la misma proporción, si han de luchar con la competencia extranjera.

En general, (no hablémos de esos comerciantes é industriales á quienes la guerra ha enriquecido fabulosamente) los comerciantes é industriales importantes ni han perdido ni han ganado con el aumento de jornales.

Los pequeños industriales habrán visto reducidos sus labores, porque la carestía ha hecho que muchos dejen de gastar en cosas que antes compraban ó arreglaban, cuya compra ó cuyo arreglo no es de perentoria necesidad.

Y estos son unos de las víctimas de la carestía de la vida, y lo son los retirados, las viudas de funcionarios que si antes podían vivir con un haber modesto, hoy no les dá ni mucho menos para comer, y en esos hogares se desarrolla sorda tragedia, porque, en la ancianidad, ¿cómo y en qué emplear las pocas energías, para hacerse con un sobre-sueldo?—Un jilón que han subido los obreros, son superiores ya, en medios de vida, á esa clase media, que hoy ya pueden llamarse,

con verdadera justicia, pobres de levita.

El rentista O. es víctima de la carestía de la vida. Los que tienen el capital en títulos del Estado, en obligaciones, como siguen percibiendo el mismo interés, se encuentran que ven los gastos aumentados en un 50 por 100 y los ingresos no han variado. Si poseen un capital importante, con reducir los gastos supe finos estará al cabo de la calle, pero si los intereses le daban para ir tirando, ¿en qué situación se halla? Hay que aprender un oficio, buscar una colocación. ¿Y si es una mujer, y anciana!

El obrero está hoy en mejores condiciones que esos pequeños rentistas, que con un capital de seis ó siete mil duros iban pasando.

El que cobraba el cupón de Años y años ha sido la envidia de unos y ha merecido la execración de otros. Hoy es la víctima. Es el capital que sufre las heridas del movimiento obrero. Sin algarradas, sin revolución, el capital va perdiendo importancia, que cobra el trabajo; es la evolución que hace su obra, el trabajo manual dice de ser el último recurso; hoy ya no hay que elegir entre cargador del puesto de Barcelona y empleado de oficinas, aquel trabajo es más penoso, pero rinde triple que estar todo el día leyendo el Diario ó acoplado números en las columnas del Preparador.

Una familia antes se preocupaba para dar carrera á sus hijos, hoy no cabe pensar en ello; en vez de gastarse sus miles de pesetas y perder el muchacho diez ó doce años de estudio (entre bachillerato y facultad) dedicarlo á un oficio; ganará en seguida, y luego ¿cuantos médicos, abogados y licenciados cambiarán sus entradas por las de muchos operarios; (no hablémos de los que han tenido que hacer un largo aprendizaje, que ello es también estudio) sino de aquellos que en pocos días están capacitados para ganar un jornal, que es doble ó triple del que percibe un maestro de escuela.

Vea el lector si tiene ó no trascendencia social y como va cambiando la faz de los estamentos, las mejoras en el jornal del trabajador, cosa que á primera vista nos parecía que era neutralizado por el aumento de precio de las cosas, como los cangilones de una noria, que vertieran el agua en el mismo pozo, en vez de hacerlo en la artesisilla.

Tales conquistas deben servir al trabajador para, ya que ha mejorado su estado, dignificar la profesión, estudiando su trabajo, perfeccionándose constantemente á fin de que la labor sea la más acabada posible; no ha de servir la reducción de jornada y el aumento de jornal para acicatear el ocio, sino que debe servir de estímulo que acreciente la habilidad personal; debe ser el trabajo ocupación grata, y el servicio de la manufactura, poner el obrero su cariño al objeto de que, como la del poeta, el escultor, el pintor, sea su obra, personal, una obra de arte, que las cosas más raras tienen su poesía y pueden poner de relieve el gusto y la exquisitez del autor.

El trabajo es imprescindible, tanto en un régimen zarista como bajo el comunismo. Ya que hoy que realizarlo, realizarlo con vocación, como un verdadero sacerdocio.

Dignificado el trabajo, nuevos brazos irán á él, por lo tanto no debe ser ocio cerrado, no ha de haber exclusivismos, ni privilegios.

Y si con esta forma se lograra que todos amén la labor cotidiana y obtengan con ella un bienestar hasta ahora solo soñado, sería una época fecunda que habría solucionado el magno y pavoroso problema social mediante la evolución; que habría traído la felicidad relativa, que es a lo único a que podemos aspirar, sin alteraciones graves, sin tormentos de sangre ni de odios, de que es manantial la revolución, como la practican los cruentos «salvadores» del mundo, que a Rusia le han caído, por desgracia.

COLABORACION

La Sèu

Contemplamos la sombra del hermoso parral de la linda casita rústica, de Ca n Coronat de Lluch-Alcari adquirida por el entusiasta de Mallorca Olegario Junyer; aparece el patrón Tomen y su hijo Jaime, á proponernos la visita a la cueva situada en el cap de Sòller, que bautizaron con el nombre de «La Sèu».

Encantados, aceptamos la proposición de los marineros, cargamos con las cajas de aperites y vamos en busca del Sol naciente, que así se llama la embarcación en que hemos de hacer el trayecto.

Vienen con nosotros el pintor Sebastián Jañer, que ya figura en el padrón de vecinos de Lluch-Alcari, y sus dos sobrinos.

Una vez en marcha, que dura, en media hora, el patrón Tomen nos va describiendo todos los sitios de la accidentada costa y con frases pintorescas nos señala la *cova dels vells marins*, que le recuerda sus bodas, después nos enseña con terror *S'Avenc*; aquí nos dice, cayó un hombre y no se ha subido más de él, yo he subido una vez acompañado con cuerdas para subir dos ovejas y no vi más que huesos, muchos huesos. Eucanasa viene luego, finquita muy bien cultivada; ahora verán, dice Sebastián Jañer, que roc; parece un cisne que guía la carroza de Coheng lo; doblamos y aparece ya el portal de la cueva al que da el Sol de pleno exaltando las coloraciones del gran paisaje.

El mar está ya algo inquieto y nos cuesta algún trabajo encontrar desembarcadero. El simpático patrón Tomen dirige la maniobra algo agitado pues ve su Sol naciente en peligro; como podemos saltamos a tierra. A medio camino tenemos que animar á Jañer, que el vértigo se apodera de él y compromete la dirección de la maniobra del patrón.

Con un poco más de valor y la ayuda de unas cuerdas nos encontramos en el gran portal de la Sèu y pronto se olvida la faja de la ascensión; y nos acordamos de que en el mismo lugar hace muchos años que pusimos en peligro la mandíbula de Pedro Blaner, por haber pretendido subir con zapatos de chiroi (cuando no costaban tan caros).

El efecto que produce es maravilloso y fantástico, el piso está tapizado con unas plantas de un verde impecable y una arenilla color de tierra de Pouzoll finísima, del techo penden unas ramas de ciprichas formas y las paredes forman como unos grandes corinjes aterciopelados, guises, azules, perlas y en el fondo aparece como una cascada, destacándose una figura que á primera vista recuerda la estatua de la Victoria de Samotracia.

Realmente no está mal bautizada por tener todo el aspecto de un gran templo, mirando desde el interior hacia la brecha de entrada hace el efecto de un gran ventanal, porque se domina el mar viéndose los colores de fondo que aparecen como hermosa cristalería. ¡Espéscida sala para conciertos!

La bajada ya resulta menos penosa y el panorama que se domina es encantador, el sol inunda de luz dorada toda la costa de poniente, con sus casitas encantadas, la *Pedriña*, *Sa foradada* y en el fondo la *Dragonera* que ya perdíase por el maroní arábica cestería.

Los señores Junyer y Jañer salen tan encantados que dicen órdenes al patrón para que hiciera las obras necesarias para poder subir con facilidad.

Enterado el «Fomento del Turismo» de la iniciativa de dichos artistas ha dispuesto que á la mayor brevedad lo pongan en las mejores condiciones para que pueda ser visitada la hermosa cueva del cap de Sòller.

A. GELABERT.

PALMA

Hurtos.—Comunica la Benemérita del puerto de Sinen haber detenido y denunciado al juzgado una mujer presentada autora de la sustracción de diferentes prendas de vestir de la propiedad de un hijo suyo el que la había denunciado.

—La del mismo puerto, da cuenta de haber denunciado al juez á tres muchachos presuntos autores del hurto de cierta cantidad de uvas de una finca de aquel término municipal.

Una subasta.—Presidida por el Alcalde Sr. Barceló y Cairneri, se celebró anteayer á las doce en el Salón de actos de la Casa Consistorial la subasta

para la construcción de una alcantarilla desde la calle de Monserrat a la colectora de la calle de Puerta de Mar. El tipo de subasta era de 611 98 pesetas.

Solo se presentó un postor que fué don Sebastián Crespi á quien fueron adjudicados los obras por la cantidad de 611 90 pesetas.

Citación.—Se interesa la presentación en la Secretaría del Ayuntamiento de don Juan Salom, antes domiciliado en la Plaza de San Antonio, número 14 para enterarla de un asunto que le interesa.

Curado.—Ayer por la mañana tuvo que ser asistido en la Casa de Socorro un individuo que, trabajando en un taller de carpintería, se había producido una herida en la mano izquierda.

Contra los prohibidos.—En Inca la guardia civil denunció al Juez competente a varios individuos que sorprendidos jugando al monte en un café, pudiendo ocuparlos dos barajas de 40 naipes y alga dinero, que también fué entregado á dicha autoridad.

Muñados.—Lo han sido por el Alcalde buen número de dueños de perros por infringir las disposiciones dadas por la Alcaldía sobre la circulación de dichos animales por la vía pública.

Exposición de pinturas en el salón de «La Veda».—Hoy se inaugurará una exposición de aperites del notable pintor argentino don Francisco Becchioli, residente en el puerto de Pollensa.

Junta de Subsistencias.—Por falta de número de vocales no pudo reunirse anteayer la Junta Provincial de Subsistencias.

En su consecuencia, el Gobernador la ha convocado nuevamente para las seis y media de la tarde de hoy.

La baja de los cambios

Una personalidad significada en la Banca ha expresado así su opinión sobre la baja de los cambios:

«La baja actual que sufre el cambio monetario extranjero, tiene su origen en las grandes é injustificadas compras de francos y liras que se hicieron en nuestro mercado á raíz de la firma del armisticio y aun á raíz de la firma de la paz.»

No se pensó entonces en que el armisticio no significaba el fin de circunstancias excepcionales ni mucho menos. La precipitación de la compra de moneda extranjera, ó por resultado una superabundancia de ésta en el mercado. Por otra parte, son estos momentos de reconstitución de las naciones que estuvieron en guerra, los momentos en que más necesitan estas naciones comprar en nuestros mercados, y, por lo tanto, pagar en pesetas. Naturalmente, la excepcional demanda de pesetas ha producido un mayor valor de ésta, infinito en que nadie quiere moneda extranjera por la sencilla razón de que la plaza está saturada de francos, liras, etc. Los marcos, de los que en Saiza hay una superabundancia, se nos ofrecen desde aquella nación á cualquier precio, y no tienen casi valor.

Por ello creemos que hasta que no vuelvan á su natural producción las naciones que estuvieron en guerra, las compras se efectuarán en España en grande escala; la demanda de moneda española continuará, y automáticamente, continuará también en la depreciación que se viene observando en la moneda extranjera.»

La huelga del personal náutico

Ayer llegó de Barcelona el vapor rápido «Rey Jaime I».

Aclarando el telegrama que nos remitió nuestro corresponsal en Barcelona, referente á haber desembarcado la tripulación de dicho buque, debemos decir que ésta continúa embarcada en dicho vapor; lo que pasó fué que en Barcelona desembarcaron del vapor rápido, el primer oficial señor Rubio y el segundo señor Colomer, que habían quedado enrolados, el primero en este puerto y el segundo en la ciudad condal, pasando á ocupar plaza en el vapor «Antonio Lizaso», de la Transmediterránea.

En el rápido llegó ayer de primer oficial, el segundo del vapor «Vicente Puchol» señor Echevarría y de segundo el inspector de la Transmediterránea señor Balate.

Ha desembarcado del vapor «Ciudadela» el primer maquinista, secundando el movimiento huelguista.

Plaza de Toros de Inca

Domingo 7 Septiembre 1919, á las cuatro y media (Hora oficial)

GRAN CORRIDA
Grandes y hermosos Novillos-Toros
de la acreditada ganadería del MARQUE DE VILLAGODIO.
VENTOLDRA-ALMANSEÑO-BASTERRECHEA

Trenes extraordinarios de Manacor á Inca á la 1 tarde y de Inca á Palma, á las 9 y media noche.

Ayer desembarcó del vapor «Rey Jaime I» el segundo maquinista señor Calsfel, quedando enrolado en el vapor «Rey Jaime II», que saldrá esta mañana para Valencia.
El «Rey Jaime I» quedó enrolado de segundo maquinista el señor Alemany.

En el vapor «Ciudad de Palma» que salió ayer para Cabrera, embarcó de maquinista don Alfonso Aznar.

Ayer tarde se recibió un telegrama de los señores Ripoll Hermanos de Sóller, propietarios del vapor «Unión», en el sentido de que aceptaban las bases presentadas á los navieros por las sociedades náuticas sobre el aumento de sueldos á los capitanes y primeros maquinistas y pilotos y segundos maquinistas, bases que serán firmadas esta mañana en la ciudad condal.

Aocho regresaron á Barcelona, en el rápido, el piloto don Gabriel Bauzá y el maquinista don Gabriel Porcel, que habían llegado en dicho buque desentrolados del vapor «Unión».

Hoy quedarán nuevamente enrolados para emprender viaje.

Actualmente el vapor «Unión» se halla fletado por la casa Freixas de Barcelona.

Incendio en Manacor

Comunica la benemérita del puerto de Manacor haber ocurrido un incendio en el punto conocido por *Puig de la Mata*, del predio San José de aquel término municipal.

El fuego tomó desde los primeros momentos gran incremento no pudiendo dominarlo hasta 16 horas después de iniciado, abarcando una extensión de 36 hectáreas pobladas de leñas bajas y pinos jóvenes, quedando chamuscados unos 1000 de estos.

Los daños materiales causados se calculan en unas 1500 pesetas.

Se cree que el hecho fué intencionado, practicándose las oportunas averiguaciones encomendadas á descubrir el autor ó autores.

De San Agustín

Con toda solemnidad celebráronse el domingo pasado en dicho oratorio los festejos en obsequio á su Patron San Agustín; el sábado por la noche cantáronse solemnes completas, y después tuvo lugar la revuelta con baile de boleros y juas al estilo del país con acompañamiento de chirimías y tamboril; el domingo á las 7 y 8 respectivamente de la mañana hubo misas rezadas y comunión general á la que acudió multitud de fieles á recibir el pan de los Angeles; á las 10 se cantaron los divinos oficios con asistencia de la autoridad civil y la Iglesia llena por completo de fieles; ofició el M. I. Sr. D. Miguel Roca Dean de la S. I. C. B. asistido de los Rdos. señores D. Joaquín Engroffit Beneficiado de la misma C. B. D. Sebastián Matas vicario de la parroquia de la Santísima Trinidad y D. Bartolomé Pol aserito de la C. B., se cantó con todo ajuste y distinguidas voces de Palma misa de Perosi y predicó las glorias del Santo Patrón el Doctor de la Iglesia San Agustín el Rvd. P. A. Salom S. J.

Á las 12 tuvieron lugar las carreras de hombres en Las Planas de Son Toellias que resultaron bastante reñidas.

Por la tarde á las 5 empezaron otras carreras exclusivas para los artilleros y niños y niñas costeadas por el propietario D. Juan Perras, y amenizadas por la música que dirije el maestro Sr. Canals, á las 7 empezó el baile con acompañamiento de la citada música no decayendo lo más mínimo la animación y alegría hasta las once y media que concluyó la fiesta; en un intermedio del citado baile tuvo lugar la función sumamente agradable y entretenida «El Tamborete» la que tuvieron que repetir los simpáticos músicos que la efectuaban; todos los actos rea-

lizados fueron del agrado del público y no tuvo que notarse ningún incidente discordante: La Iglesia, sumamente adornada, fué visitada durante todo el día por un sin número de fieles.

Las subsistencias

Don Miguel Borrás nos ruega la publicación de las siguientes cuartillas:

Una réplica
A enemigo que hupe puente de plata.

Contesto la carta de don Damiañ Malet inserta en LA ALMUDAINA del día de hoy en los términos más concluyentes que me es dable, para no estar al público, con enojosas discusiones: La cuestión la tiene resuelta el público imparcial y consciente y las Autoridades tienen ya formado concepto claro.

Con respecto á la producción del fabricante de Son Sordina mi amigo don José Juan, dando por exactas las cifras que se indican, debió completarse, diciendo, que su Fábrica radica en un punto de secano, de poca densidad de población, circundante por grandes predios y que sirve muy pocos hornos; y que en cambio la mía, radica en el centro de la huerta de Palma, lugar de gran densidad de población, arbolados de mi Fábrica, todo el vecindario de San José que es numerosísimo. Coll d'En Rebassa, Molinar, Pont d'Iuca, Pá de Nu Tess, Creu Vermeja, L'hort de Portol, Sa Cibana, Marra xi y casi todos los huertos y predios en un radio de 70 kilómetros del sitio en que está instalada, a más de unas dos docenas de hornos; que don José Juan trabajó hasta las doce de la noche—como en mi Fábrica—el día 15 de Agosto pasado, fiesta de la Anunciación, pero no pudo hacerlo el domingo siguiente, como eran sus deseos, por haber regresado á su Fábrica sin cargar, tres carros que se hallaban en el Almacén Central antes de las seis de la tarde del sábado anterior; de haberse hecho estas adiciones y consignado la manifestación hecha por don José Juan á las 11 de la mañana del propio domingo en el despacho Central de hielo de la calle de Rubí, de que aquel domingo hacía de *Senó* habiendo podido trabajar, de haberse cargado los tres carros, habríamos concordado, todos los extremos de su alegato.

El ilustrado y digno señor G. Bernard Civil, ya no sigue lo que el señor Malet, falsamente, estampó; lo que ha mandado hoy, reiterando lo dispuesto el pasado domingo, es que el señor Alcalde ordene, que al menos dos carros transporten trigo del almacén del Sindicato á mi fábrica y regrese cargados de harina; cuya entidad hasta hoy, no me ha conducido, como era su obligación, un grano de trigo ni retirado un saco de harina, trabajo que he tenido que hacer y cuyos acarreos cobra á cargo en el precio de la harina.

De hoy en adelante, cada palo aguantará su veta, y sólo por deferencia á la amabilidad del señor G. Bernard, cuando me venga bien, mandaré carros á recoger trigo y devolveré harina, trabajo á que no vengo de ningún modo obligado.

Que mi carro entró cargado de harina á las 10 de la mañana de determinado día y a la 1 y media de la tarde no había salido cargado de trigo, que lo pregunté al fabricante de Son Sordina don José Juan—persona grata al Sindicato—que estaba presente, y fué quien me dijo, que mi carretero no menta.

Ahora ya sé, á que es capaz don Damiañ Malet: á negar su propia sombra, pero sus dichos demuestran lo contrario de lo que se propone. Abonará mi afirmación, las manifestaciones hechas anteayer en el salón despacho de la Alcaldía, por un señor Concejil, de más respetabilidad que el almancenista.

Hablando de que suscribe de este asunto con el señor Alcalde, ante seis Concejiles y varios periodistas, sin que ninguno discrepare de mi criterio, entró el aludido señor Concejil, que por

SE DESEA

persona seria y activa, con inmejorables referencias, para Sub-Delegado de una importante y antigua Casa, única en su ramo. Será preferido el que entienda el ramo de seguros incendio. Escribir hoy GRAND HOTEL, habitación num. 39

El Dr. Juan Aleina Melis
Especialista en enfermedades nerviosas y mentales. Director del Manicomio de Santa Cruz de Barcelona.
Permanecerá en Palma los días 9 y 10 de Septiembre.
Consultas de 9 a 12 mañana y de 2 a 5 tarde.
Rambla, 29, principal. (En el Consultorio del Dr. Comas).

ACADEMIA POLITECNICA SANCHO (FORMIGUERA, 11)
Farmacia, Medicina, Derecho, Náutica, Ingenieros, Aduanas, Bachillerato, Comercio, Idiomas, Contabilidad, etc. Preparación completa a cargo de los ya conocidos doctores, farmacéuticos, médicos, abogados, jefes y oficiales del ejército, profesores y funcionarios públicos. Matrícula de 3 a 8.

Fradera y Butsems
Despecho: Ronda Universidad, 35, ent.º, BARCELONA
Fabricas: En la estación de VALCARCA (próxima a Sitges)

PORTLANDS, cemento y cales hidráulicas, propios para toda clase de obras. Los de mejor resultado y prácticamente económico.
'LANDFORT'
El mejor Portland artificial, fabricado por horno rotatorio y vía líquida, sistema el más moderno y perfeccionado que se conoce. El más seguro para trabajos de cemento armado y obras de gran resistencia.
Depósito en Palma: ALFREDO LLOPART
Avenida Alejandro Rossello, 14

PBRDIDA
El lunes se extravió un pendiente de la Plaza de Cort a Porto pi. En esta administración informará respecto al domicilio del dueño, quien gratificará el hallazgo.
Muchacho de unos 12 a 14 años y como aprendiz de Drogueria, se necesita. Informes «Casa Anunciadora», Pa. acio, 8.
Otras funciones

COMPRARIA
toda finca rústica de la extensión que fusse. Razón «Casa Anunciadora».
Vermouth "Chamberi"
Pedido en Colmados y buenos establecimientos. Representante Real 31.
Aprendiz Se desea en la Merced de Gil Panadés Jaime II 1

EL VELERO
A motor de 400 toneladas
CALAFIGUERA
saldrá del 5 al 10 de Septiembre, para Málaga admitiendo carga. Informes Mayol, Calafat y C.ª, Astillero Muelle.

Motores eléctricos Material eléctrico
S. MORANTA GATER, 5
Bachillerato, Magisterio y Estudios especiales
Preparación y repaso de asignaturas de Letras, por Don Roque Carnicer y Ferrer DOCTOR EN FILOSOFIA Y LETRAS.
Referencias: en Palma, Rubí, 29, 1.º, 2.º; en S.ª Catalina, Fábrica, 16, 1.º, 2.º

CINE MODERNO
Hoy a las seis tarde: Estreno de la película de arte italiano di- di- di- en 4 partes BATALLA DE REINAS preciosa presentación de la casa Pascual films Torino.
Estreno de la chistosísima comedia en 2 partes QUIEN LA HACE LA PAGA.
Mañana: Tercer episodio de la interesantísima serie SILVIA LA GITANA por MARY FULLER.
Domingo: 6.ª jornada de la colonial serie LAS GARRAS DEL LEON éltico creciente de la sin rival MABIA WALCAMP.

PERDIDA Se ha extraviado una caja con una randa. La persona que la haya encontrado se suplica entregársela que le gratificarán, calle Hostales 13, Agencia Segura.
Muchacho de 13 a 15 años para aprendiz y otro para mozo, se necesitan en la «Belletería Alemana», Colón 40 y 44.

Citrato de magnesia granular efervescente «SALUS»
Digestiva, refrescante, antibiliosa y purgativa. Sustituye con ventaja a sus similares extranjeros. Depósito: Centro Farmacéutico. De venta en todas las farmacias.

razón de su carrera, veía frecuentemente en tren con muchos almacenistas, y retirándose la palabra, dijo: no se esfuerce, amigo Borrás, en demostrar lo evidente; a los almacenistas los tiene cuenta la traida de trigo, el que menos, ha dicho a mi presencia, que preferiría que el barco se hundiera antes de llegar. Ya ve pues el señor Mulet, que no soy falsario, y como jamás he mentado, no se he estorbado nunca con mi presencia, en los confesiones, que él continuamente frecuenta, por la cuenta y razón que le tendrá.

Como fabrico, no es usted, un despechado y mezquino, el que lo ha de decir: ya lo tiene proclamado el público, la mayoría de horneros y más de 20 fabricantes de Mallorca, al presentarse muestras, en la mesa del Gobierno Civil, estando sentado en ella don Ubaldo de Rivas; todos a una dijeron—entre ellos el inteligente fabricante don María Bestard,—que me había excedido en la calidad y clase, que aquello parecía fabricado en Barcelona: la obra no es mía pues no entiendo una jota en la materia; la gloria es del molinero Miguel Moll, que ha corrido, señor Mulet, más mundo que usted y sabe más lo que es harina que usted de su oficio, estando reputado como de los mejores de la Isla, entre otras cosas, por la de los señores Saguera, Bonnia y C.ª que, en la materia, pueden a usted ponerle cátedra.

En mi fábrica existen todos los aparatos modernos que exige la fabricación: Limpia combinada Reforma, Aparato seca piedras 6 calles, Cilindros Tiliarrones para la separación de las semillas largas y redondas, Tornos con telas de seda marca Zurich, Hélicas a las que emplean las fábricas del continente; empleamos piedras en vez de cilindros, y plíase a los payeses y horneros de pan corriente, que es lo que prefieren. Voy, señor Mulet, no obtendrá V. diploma de competencia en la materia.

Claro es que he atendido con preferencia la fabricación de los que han traído el trigo a pie de fábrica y retirado de la misma la harina, a persistir en el calvario de mandar a recoger trigo a cuatro K.n. de distancia y devolver la harina; para que el Sindicato cobre o cargue el coste del trabajo de acarreo que yo hago; de día en día va limitándose el número de tonos y este hecho no es punible.

No quise trigo intervenido, carándome en salud, para que no se me atribuyera la realización de negocios ilícitos, que no acostumbro realizar.
Al constituirse el Sindicato de Fabricantes, del que formé parte con los señores Alzamora y Bestard, a requerimiento y por imposición del entonces Gobernador señor Rivas, sé la algarada que se armó, clamando en el Ayuntamiento contra su gestión, y antes de haber tenido en sus manos un grano de trigo argentino ni del país, a base de crear atmósfera para la reunión de las fuerzas vivas o muertas; la constitución de un Sindicato mixto de almacenistas de Palma y fabricantes de Barcelona, el st. k. de 2 o 0 toneladas de harina y otras sandeces por el estilo, quedando todo convertido en agua de borrasca.

Como civismo, tengo más que V. señor Mulet; la primera palabra que dije al señor Gobernador, en nuestra entrevista del pasado domingo, fué que ponía la fábrica y el personal a su disposición, con toda clase de facilidades; y V. no es capaz de ofrecer el umbral de su casa a un moribundo. Ya tendré ocasión de refrescarle la memoria, para que otra vez, no niegue hoy lo que dijo ayer, antes de haber transcurrido el día completo.—Miguel Borrás.

3 Septiembre 1919.
Delegado de compras
La Junta para compras de trigo nombró delegado a don Gabriel Sañer, para Montuiri, no para Manacor, como apareció equivocadamente.

Una carta de los panaderos
Hemos recibido las siguientes cuartillas:
Señor Director del periódico LA ALMUDAINA.
Muy señor mío: Le agradeceré se sirva hacer insertar en el periódico de su acertada dirección, las siguientes líneas, dándolos por ello anticipadas gracias.
En espera de verse atendido se reitera de V. una vez más atto. s. s. q. s. m. b.

De Bañalbufar
Los próximos festos populares que tendrán lugar en este pueblo los días 7, 8 y 9, prometen verse muy concurridos y animados, y se celebrarán conforme al siguiente programa.
Día 7.—Por la tarde concierto musical en la Plaza Mayor por la Banda municipal de Palma. Al anochecer se cantarán Completas y acto seguido se representará por aficionados del pueblo el chistoso sainete en un acto «El fotógrafo en «uros» y en capos intermedios se rifarán varios objetos de valor.
Día 8.—Por la mañana diana y a las diez oficio solemne con sermón que

Corriendo parejas con el descripto bueno hay otro que ataca los intereses de los panaderos: la falta de peso en el contenido de los sacos. Se ha dado el caso no pocas veces, sino muchas, faltar en cada saco de harina dos o tres mil gramos.—en uno faltaron cinco kilos—por lo que a raíz de ello se dio cuenta al Gobernador civil suplicando le intercedera para que los sacos se sirvieran con el peso exacto; han pasado varios días desde que se hizo la denuncia a la nombrada autoridad, y si bien se ve que ha llamado la atención a que en debía llamarse, conitru n los sacos llegando incompletos al panadero, si bien en menor cantidad, como lo demuestra una partida de cinco sacos pesados por el Peso Municipal de Palma, el día dos del actual según consta en el talón resguardado. De los sacos pesados ni uno hubo que estuviera completo, a todos les faltaban mil docientos cincuenta gramos de harina.

El aceite en Andraitx
Leemos en el semanario de Andraitx:
«Hace ya unos cuantos días que muchas familias se encuentran con la imposibilidad de poder adquirir aceite, pues los establecimientos que lo expenden alegan haber agotado las existencias, y en algunos lo expenden de tan pésima calidad que más vale no comprarlo, pues hecha a perder los guisos que con el se condimentan.

En el momento de escribir esta carta nos enteramos que el dueño del predio «P. guera», don Miguel Salom, facilita aceite de la mencionada finca al precio de tasa y de buena calidad, vendiéndolo en partidas de un litro en el domicilio de don Baltasar Corvo «des Forn».

Tiro de pluchón
Mañana se celebrará en el Velódromo del «Veloz Sport Balear» la tirada extraordinaria que con motivo de encontrarse en Palma el notable tirador don Gabriel Mustieles ha organizado dicha sociedad.

Dicha tirada dará comienzo a las cinco de la tarde, prometiéndolo el Velódromo verse concurridísimo.
El número de tiradores inscritos es numeroso, lo cual hace presagiar que la lucha será reñida.
La sociedad «Veloz» nos suplica comunicáremos a los socios que quedan invitados al acto, juntamente con las personas que gusten acompañar.
El conocido tirador señor Oliver, vencedor del campeonato de Mallorca, ha ofrecido un premio para la tirada de mañana y el «Veloz» obsequiará a los tiradores con otro premio.

Previsión del tiempo
Para lo que resta de la presente quincena, el astrónomo Seliñon hace los siguientes pronósticos:
Del 3 al 5, seguirá siendo tranquila la situación en nuestras regiones, sintiéndose un tanto en el NE. y N. del 4 al 5, la acción de las depresiones que se señalarán en el NO. de Europa.
El sábado 6, se formará un núcleo de fuerzas en la bahía de Vizcaya, procedentes de las depresiones del NO. y N. de Europa. Por el influjo de este centro de perturbación se registrarán algunas lluvias y tormentas en la mitad septentrional de la Península, con vientos del segundo al tercer cuadrante.
Del 7 al 8 será mejor el tiempo en la Península, pero quedarán núcleos de fuerzas en el Mediterráneo que ejercerán algunas influencias en las regiones vecinas.
Del 9 al 11, dominará el buen tiempo en nuestras regiones, reflejándose el jueves 11 en el N. y NE la acción de un secundario que se acusará en el Mediterráneo superior.
Se perturbará el estado atmosférico de la Península el viernes 12, porque el indicado secundario del Mediterráneo superior, al trasladarse hacia los parajes de Córcega y Cerdeña, adquirirá intensidad y formará otro núcleo de fuerzas en la mitad oriental de España. Ocasionalmente lluvias y tormentas, especialmente de las regiones del meridiano central al Mediterráneo, con vientos variables.

El sábado 13, se encaminará a Sicilia la depresión de Córcega y Cerdeña, y el núcleo de fuerza de la mitad oriental de España descenderá hacia el mar Ibérico y Argelia. Se producirán lluvias y tormentas en Levante y Andalucía oriental, con vientos del primer cuadrante.
El domingo 14 llegará al golfo de Gascuña una depresión, procedente de Irlanda, que causará lluvias y tormentas en el NO. y N. de la Península, con vientos de entre SO. y NO.
El lunes 15, se hallará entre Cataluña y Baleares la depresión de Gascuña y producirá lluvias y tormentas en la mitad oriental de la Península, con vientos de diverso rumbo.

De Instrucción
Han sido nombrados mozos de oficio del ministerio del ramo, con sueldo de 1 250 pesetas, don Pedro Santiago Suárez, afecto al Laboratorio biológico marino de Baleares; y don Antonio Ojate Cañadas y don Prudenciano Macías, al Instituto de Palma.

—H. sido desestimada la instancia de don Jaime Gozmin Domingo, profesor de Dibujo del Instituto de Palma (Baleares), que solicitaba que los profesores de dicha asignatura de Institutos, al pasar por oposición al escalón del profesorado de Escuelas Industriales y de Artes y Oficios, figurara en éste con la antelación correspondiente a los servicios prestados en los Institutos.

De Lloseta
Programa de los festos:
Día 7.—A la salida de completas verbena al estilo del país con gaitas y tamboriles.
Iluminación en la plaza de la Iglesia, sorprendentes cuecñas y disparo de fuegos artificiales, amenizando dichos actos con las más escogidas piezas de su extenso repertorio la banda que acertadamente dirige el joven e inteligente profesor de esta localidad don Guillermo Borrás.

dirá el Rvd. señor don Mateo Nebot, Vicario de San Nicolás, sirviéndose después el popular refresco público en casa del Alcalde.

Por la tarde carreras de hombres, y al anochecer baile al estilo del país en la Plaza Mayor.
Día 9.—Regirá el mismo programa que el día anterior.—C. 29 1919.

Cuestiones obreras
Los tranviarios
Continúa la huelga de tranviarios. La Compañía ha continuado admitiendo nuevos empleados y se nos dice que probablemente mañana serán examinados los nuevos motormans que hasta ahora han venido realizando prácticas.

De resultar aprobados, como se cree, el sábado quedará restablecido íntegramente el servicio, verificando los coches la doble circunvalación.

Al visitar ayer al Gobernador civil vimos manifestar que anocheche, poco después de anochecer, el motormán que guiaba uno de los coches al encontrarse en la curva a la salida de la calle de la Marina pudo observar que la vía estaba interceptada.

Paró el coche, encontrando en el rail un trozo de hierro de unos 15 centímetros de longitud.
Ante la repetición de esta clase de atentados, he dado nos señado, ordenes terminantes a la policía encargada de descubrir a los autores de los mismos, medidas que espero darán el resultado apetecido.

Capataces de viticultura y enología
Se ha publicado la siguiente Real Orden:
Imo. S.º: La importancia que la viticultura tiene en nuestro país y la necesidad que existe de disponer en todo momento por los agricultores de personal apto de Capataces de viticultura y enología que puedan realizar en condiciones ventajosas las diversas operaciones que comprende la viticultura, obliga al Ministro que suscribe a dar la mayor amplitud a estas enseñanzas, que tan provechosos resultados pueden obtenerse, dando una organización conjunta, que puede realizar el Director de la Estación Ampelológica central, a quien por Real orden de esta fecha se nombra Inspector del servicio vitícola de España. Indudablemente existe Centros experimentales donde puede darse la enseñanza de que se trata, y con el fin de que pueda realizarse más de luego.

S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer:
1.º Que se creen Escuelas de Capataces de viticultura y enología en aquellos Establecimientos agrícolas que reúnan condiciones al efecto, a juicio del Director de la Estación Ampelológica central, el cual preparará se empiece desde luego donde pueda darse con el mayor número de elementos.
2.º Que la citada enseñanza y prácticas se realizarán con sujeción al programa especial formulado por el citado Director de la Estación Ampelológica y que queda aprobado por esta Real orden; y
3.º Que en el próximo presupuesto de este Ministerio se tendrá en cuenta esta ampliación de servicios para la dotación que se precise.

De Real orden lo comunico a V. I para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde a V. I muchos años. Madrid, 27 de Agosto de 1919.—Calderón.

De Instrucción
Ha sido nombrado mozo de oficio del ministerio del ramo, con sueldo de 1 250 pesetas, don Pedro Santiago Suárez, afecto al Laboratorio biológico marino de Baleares; y don Antonio Ojate Cañadas y don Prudenciano Macías, al Instituto de Palma.

—H. sido desestimada la instancia de don Jaime Gozmin Domingo, profesor de Dibujo del Instituto de Palma (Baleares), que solicitaba que los profesores de dicha asignatura de Institutos, al pasar por oposición al escalón del profesorado de Escuelas Industriales y de Artes y Oficios, figurara en éste con la antelación correspondiente a los servicios prestados en los Institutos.

De Lloseta
Programa de los festos:
Día 7.—A la salida de completas verbena al estilo del país con gaitas y tamboriles.
Iluminación en la plaza de la Iglesia, sorprendentes cuecñas y disparo de fuegos artificiales, amenizando dichos actos con las más escogidas piezas de su extenso repertorio la banda que acertadamente dirige el joven e inteligente profesor de esta localidad don Guillermo Borrás.

Continúa la huelga de tranviarios. La Compañía ha continuado admitiendo nuevos empleados y se nos dice que probablemente mañana serán examinados los nuevos motormans que hasta ahora han venido realizando prácticas.

De resultar aprobados, como se cree, el sábado quedará restablecido íntegramente el servicio, verificando los coches la doble circunvalación.

Al visitar ayer al Gobernador civil vimos manifestar que anocheche, poco después de anochecer, el motormán que guiaba uno de los coches al encontrarse en la curva a la salida de la calle de la Marina pudo observar que la vía estaba interceptada.

Paró el coche, encontrando en el rail un trozo de hierro de unos 15 centímetros de longitud.
Ante la repetición de esta clase de atentados, he dado nos señado, ordenes terminantes a la policía encargada de descubrir a los autores de los mismos, medidas que espero darán el resultado apetecido.

Continúa la huelga de tranviarios. La Compañía ha continuado admitiendo nuevos empleados y se nos dice que probablemente mañana serán examinados los nuevos motormans que hasta ahora han venido realizando prácticas.

Día 8.—A las 6: Diana por la ciudad banda que recorrerá las principales calles de la población. A las 12: Carreras de niños y hombres. A las 4: Carreras de resistencia de unos cinco ó seis metros con dos premios en metálico:
1.º de 20 pesetas, que será adjudicado por el tribunal nombrado al efecto, al que llegue en primer lugar a la meta.
2.º de 10 pesetas al que llegare en segundo lugar. Los que quieran tomar parte en dichas carreras tendrán que inscribirse en esta Casa Consistorial cuatro horas antes de dar principio a ellas.

A las 6: Baile al estilo del país.

De Sociedad

En la mañana de ayer en el Oratorio de San Pedro y San Bernardo contrijeron matrimonio enlace la señorita Esperanza Barnils Trobat, con el joven don Cristóbal Capó Perelló, apidando la boda por la novia sus tíos don Antonio Trobat y don Pedro Ugelles y por el novio su tío el profesor de música don Juan Capó y el joven don José Roselló y Pons. Bendecido la unión el Presbitero don José Palcu.

La novia que estaba hermosísima vestía elegantísimo traje de crepón negro con velo del mismo color y el simbólico ramo de azahar; la boda a causa del riquísimo luto de la desposada revistió carácter íntimo.

La novel pareja, a quienes deseamos felicidad eterna, ha salido para Lluich, donde pasarán los primeros días de su luna de miel.

Ayer estuvo en Palma, de paso para Barcelona y París, nuestro estimado amigo y correspondiente en Mirón don Pedro Ripoll, secretario de aquella Cámara de Comercio.

Ayer llegaron de Barcelona, en el vapor «Rey Jaime I», don José Montoya, don Pedro M. Font, don Antonio Mutaner, don Pedro Matarró, don Juan Antich don Antonio Pujol, don Antonio García y señora, don Julián Samper, don Ochof Treballera, don Dionisio Aionse, don Juan Mariorell y señora, don José Vicens, don José Valero, don Ernesto Charles y señora, don Tomás Guerrero y señora, don Juan Font, don Andrés Oliver, don Bernardo Rodríguez, don Manuel Ocaña, don José Heredia, don José Arigués, don José Severa, don Juan Bonassa, don Lorenzo Coll, don Juan Mayol, don Emilio Alcantara, don Eduardo Fontseré, y don Juan Pascual.

También regresó en dicho buque el odontólogo don Nicolás Ticoat, acompañado de su esposa.

Para pasar una temporada junto a su familia, llegó ayer, en el «Rey Jaime I», acompañado de su distinguida hija, el diputado a Cortes por Mallorca y jefe de Intendencia nuestro particular y estimado amigo don Eusebio Pascual.

Acudieron a recibirle crecido número de amigos políticos y particulares.

Con motivo de la aprobación de las nuevas plantillas de empleados, ha ascendido a Jefe de Negociado de 3.ª clase con 6 000 pesetas anuales, don Fernando Estada Weyler y a oficiales primeros con 5 000 ptas. don Ignacio Roca Buates y don Jaime Píol Ribas, con destino todos en este Gobierno civil donde actualmente presan ya sus servicios.

También ha sido ascendido a Jefe de Negociado de 3.ª clase con 6 000 ptas. de sueldo, el oficial 1.º del Gobierno civil de Tarragona, don Enrique Mellado.

Con motivo de la aprobación de la nueva plantilla del Cuerpo de Vigilancia, nuestro amigo y paisano don Francisco Martorell, jefe de la Brigada de Informaciones de Madrid, ha ascendido a Comisario de 2.ª, con el sueldo de ocho mil pesetas.

Ayer regresó de Barcelona, en el vapor «Rey Jaime I», nuestro estimado amigo y colaborador el oficial de Telégrafos don Antonio Pol.

También llegó en dicho buque el Dr. don Luis Frontera.

Para Barcelona salieron anoche, en el vapor «Rey Jaime I», don Abelardo García, don Eduardo Fontseré, don Luis Fuster, don Joaquín Pérez don Guillermo Ripoll, don Fabio Socias, don Juan Cabot y señora, don Victoriano Roselló, don Bernardo Felis, don Luis Roselló y don Enrique Fabregas.

Esta mañana saldrá para Ibiza el Tribunal de Cadetrados de este Instituto que pasa a la vecina isla para examinar a los alumnos de aquel Colegio de segunda enseñanza. Forman el Tribunal los señores Florida, Rodríguez, Ferbal y Tous, y Maroto.

Con motivo del acuerdo tomado unánimemente por la Junta de Gobierno de la Comisión Local de la Cruz Roja del arrabal de Santa Catalina de nombrar Presidente Honorario al Excmo. Sr. Dr. don Gabriel Palmer, Canónigo de Plasencia y Capellán de honor de S. M., vistió anoche una Comisión compuesta del Reverendo don Antonio Llabes, Cura Párroco de San Magia, y de los señores don Antonio Binimelis, don Antonio Leal, don Juan Barceló, don Alberto Arnal y don Pascual Más para hacer entrega de dicho nombramiento, mostrándose agradecidísimo por tal distinción.
Dicha Comisión salió complacida de las atenciones recibidas del señor Palmer.

CULTOS
Índice de Servicios Divinos
Continúan en Santa Clara dedicadas a la Virgen de la Cueva Santa: Exposición a las siete y media; a las diez Tercia y Misa cantada; por la tarde a las siete y media Corona, no vena de la Virgen de la Cueva Santa y reserva de S. D. M.

PERDIDA Se ha extraviado una caja con una randa. La persona que la haya encontrado se suplica entregársela que le gratificarán, calle Hostales 13, Agencia Segura.
Muchacho de 13 a 15 años para aprendiz y otro para mozo, se necesitan en la «Belletería Alemana», Colón 40 y 44.

Citrato de magnesia granular efervescente «SALUS»
Digestiva, refrescante, antibiliosa y purgativa. Sustituye con ventaja a sus similares extranjeros. Depósito: Centro Farmacéutico. De venta en todas las farmacias.

Muchacho de 13 a 15 años para aprendiz y otro para mozo, se necesitan en la «Belletería Alemana», Colón 40 y 44.

Citrato de magnesia granular efervescente «SALUS»
Digestiva, refrescante, antibiliosa y purgativa. Sustituye con ventaja a sus similares extranjeros. Depósito: Centro Farmacéutico. De venta en todas las farmacias.

TELEGRAMAS

La paz

Telegramas de Madrid:

Madrid 2 a las 24

Sobre la extradición del Kaiser

Munich.—«Las Últimas Noticias» publica una carta de Holanda en la que dice que el punto de vista del Gobierno holandés en la extradición del Kaiser debe basarse en las leyes y los Tratados internacionales anteriores al Tratado de paz.

Se espera, que la Entente renunciará a dicha petición.

Los senadores yanquis y la paz

Paris.—Telegráfico de Nueva York a «Le Matin» que aumenta la confusión en el partido republicano a consecuencia del discurso del senador Enox.

Los moderados intentan una aproximación con el grupo de Lodge y han declarado que no comprenden la actitud de sus colegas, los que después de haber preconizado reservas colectivas hablan ahora de rechazar el tratado.

El senador republicano Nelson se ha hecho intérprete de los moderados: Rechaza el tratado como pedía Enox, ha dicho, equivale a una invitación directa hecha a Alemania para atacar a Francia.

La no participación de los Estados en la Liga se les ha Fracia y la de la guerra expuesta a un ataque alemán. Enox aconseja al Senado que vote una resolución proclamando la vuelta al estado de paz, pero Enox ignora que los Estados Unidos se han encargado de la dirección y restablecimiento de la paz y han hecho conocer a los aliados sus fines desinteresados y que las naciones líderes sacrificadas por la guerra se apoyan en ellos.

Destrucción de dirigibles alemanes

Londres.—Se afirma que los alemanes han destruido doce de los diecisiete dirigibles que debían ser entregados a los aliados en cumplimiento del tratado de paz. Parece ser que la destrucción del avión traído de Scapa Flow ha sido obra de un joven oficial de Marina. La noticia ha causado consternación en el ministerio de Negocios Exteriores alemán, que afirma que el Gobierno no tenía ninguna noticia del complot tramado para destruir los dirigibles.

Madrid 3 a las 5

Como procede Trotsky

Paris.—Los periódicos escandinavos publican un ukase de Trotsky ordenando fusilar a los hijos de los oficiales del ejército bolchevista que se han pasado a las tropas blancas.

Trotsky añade en el decreto que no debe ser esto considerado como contrario a los principios de la civilización, pues son indispensables medidas energéticas para sostener el equilibrio del Estado, y si la sanción no puede pesar sobre el delincuente, debe hacerse sufrir a la familia del mismo.

Nuevo Gobierno húngaro

Budapest.—Ha quedado constituido el Gobierno en la siguiente forma: Presidente, Heintzsch; Comercio, Garamy; Delegado en la Conferencia de la Paz, Lovasz; Interior, Pereny; Higiene, Peidel; Cultura, Udas; Agricultura, Rubink; Hacienda, Pezidus; Ministro sin cartera, Payer.

Este, Garamy y Peidel son socialistas.

Entrega a los austriacos de la respuesta aliada

Paris.—M. Duisart, Secretario General de la Conferencia de la Paz, entregó en Saint Germain a los representantes de Austria la respuesta aliada.

Comprende la carta envío de la respuesta de los aliados a las contraproposiciones austriacas y el texto del tratado de paz establecido por los representantes franceses, ingleses e italianos.

Telegramas de Barcelona

Barcelona 3 a las 23

Los mineros de Silesia

Basilea.—Los obreros polacos de la Alta Silesia están dispuestos a asegurar la producción de carbón de las minas, a condición de que las tropas de la «Entente» ocupen la comarca.

Polacos contra alemanes

Basilea.—Noticias de Berlín dicen que las tropas polacas atacaron el domingo el pueblo alemán de Gorka, situado en la Silesia; pero fueron rechazados.

La depreciación de la corona

Viena.—La prensa vienesa se muestra alarmada por la depreciación de la corona austriaca que ha llegado a cotizarse a 10 céntimos de franco.

«New Freie Presse» dice que con la moneda tan depreciada no podemos importar y nos falta carbón y cereales.

Esta, siñde, no es una cuestión monetaria, sino social.

«A. bayer Zeitung» dice que la crisis de los cambios paraliza en absoluto la importación de primeras materias.

Se prevé el desastre y es preciso apelar a grandes medios: expropiar a los potentados e imponer fuertes tributos sobre las fortunas.

De no hacerlo así, agrega, el porvenir de Austria es el hambre y el frío.

La reconstitución de Rusia

Stokholmo.—El Gobierno ruso de Noruega ha hecho un pedido de medicamentos por valor de 30 millones de coronas suecas, habiendo sido aceptado por una casa de Paris.

Dichos medicamentos serán enviados a Petrogrado, en cuanto hayan sido expulsados los bolcheviques.

Ora empresa francesa se encarga de organizar el servicio ferroviario en Petrogrado, en la misma fecha.

Inglaterra no construye dirigibles

Londres.—Con objeto de hacer economías el Gobierno desiste de llevar a cabo la construcción de varios dirigibles, que estaba ya acordada.

Cotizaciones

Madrid 3 a las 17

Interior	77'10
Interior fin de mes	00'00
Amortizable 5 p	98'75
Amortizable 4 p	00'00
Banco de España	524'00
Compañía Tabacalera	314'00
Francos	64'00
Libras	21'90
Exterior	00'00
Carpetas interior	77'10
Marcos	24'25
Liras	52'50
Dólares	0'00

España en Africa

Madrid 3 a las 17

Nuevo bombardeo aéreo sobre el Fondak

Ceuta.—Un avión militar ha efectuado un raid sobre el Fondak Ain y Fabida durante tres horas, arrojando bombas con éxito.

Noticias de Portugal

Madrid 2 a las 24

Los ferroviarios vuelven al trabajo

Lisboa.—El personal ferroviario que aún continuaba en huelga ha celebrado una reunión, aprobando la siguiente moción.

«Los obreros ferroviarios, confiando en la palabra de honor del jefe del Gobierno acuerdan presentarse a la Compañía el día 1.º de Septiembre, a la una de la tarde, debiendo empezar el trabajo el día 2, a las ocho de la mañana.

Los empleados esperan que hoy mismo serán puestos en libertad los compañeros detenidos con motivo de la huelga.

Algunos huelguistas hicieron uso de la palabra diciendo que esa derogación es mucho más humillante que la de la huelga de 1913.

Con esta determinación de los ferroviarios quedaran restablecidos todos los servicios después de una huelga de dos meses.

De conflictos sociales

y de subsistencias

Madrid 2 a las 24

Los sindicalistas en Valencia.—Fracasan sus planes

Deen de Valencia que esta mañana no se publicaron periódicos. El único que apareció fue el «Diario de Valencia», órgano de los tradicionalistas.

Los obreros de los dos periódicos nocturnos «La Voz Valenciana» y «La Correspondencia de Valencia» se han separado del Sindicato y han reanudado el trabajo. Sin embargo, los miquelistas están ahora reunidos y se ignoran que acuerdos adoptarán.

Parece que la misma actitud adoptarán los obreros de los periódicos de la mañana, y por tanto puede considerarse fracasado el intento de los cajistas de «Solidaridad Obrera».

La signa del arroz se normaliza. No han ido a la huelga todos los segadores, como se había anunciado ayer.

En los pueblos trabajan los obreros del Sindicato católico.

Marcharon a Benifayó 2.000 obreros de la Federación Católica agraria con su presidente para trabajar en las operaciones de la siega.

Meicó a los obreros cáuticos, la siega se verifica con normalidad, ha

biéndose conjurado un conflicto que amenaza con la ruina de la región valenciana.

El movimiento sindicalista se considera fracasado.

Un bando del gobernador de Barcelona

Dicen de Barcelona que el señor Amado ha publicado un bando en el que agradece a la autoridad militar, al ejército, a la marina y a los somatenes, haber contribuido de un modo tan eficaz al mantenimiento del orden desde que se declaró el estado de guerra en la provincia.

Dice que tiene confianza en que todos los elementos de orden contribuirán a facilitar la misión del gobierno, y expresa de un modo terminante que serán castigados sin contemplación alguna todos aquellos que infrinjan la ley.

El uso de armas en Barcelona

El bando del Capitán General de Barcelona levantando el estado de guerra termina con el siguiente párrafo:

«Quedan caducados desde esta fecha los permisos de uso de armas concedidos por las autoridades militares con motivo de las anormales circunstancias que ocasionaron la publicación del referido bando.»

Los tranvías de Madrid

Las sociedades obreras de gas, de electricidad y sus semilares de Madrid y entre ellas los tranvianos, han dirigido un manifiesto a la opinión afirmando que la causa de los accidentes tranvianos son el abandono del material rodante y la sustitución del personal antiguo por otros nuevos.

Enumeran en el manifiesto las numerosas deficiencias que se notan en el material de los tranvías y culpa a las empresas de estas deficiencias y en cambio se ocupan en impedir que los obreros se asocien a la Casa del Pueblo tendiendo a dividir a los obreros y fomentando la creación del sindicato cáótico.

Termina diciendo el manifiesto que la empresa ha despedido a algunos obreros faltando a los contratos del trabajo.

La cuestión del pan

Los patronos parecen dispuestos a suspender el «Lock out».

Si no hubiese acuerdo la Junta de Reformas Sociales se encargará de la solución del asunto.

Reunión de patronos y obreros

En el Ayuntamiento se han reunido los patronos y obreros fabricantes de pan de Viena.

Se acordó que comiencen a trabajar a las 2 de la madrugada en lugar de las 3 como hacían hoy.

Si los compañeros aceptan esto, se evitará el conflicto que se avecina.

Los cocheros

La clase de cocheros han dirigido a la Asociación nuevas bases de trabajo pidiendo más jornal y la disolución de la jornada y el importe de los equipos que transporten.

Los cocheros despedidos con motivo de la última huelga, se resisten a pedir su readmisión que se les ofrece sometidos a expedientes personales alegando que la falta por la cual están a la calle fué colectiva.

Agreden que se formó expediente colectivo en el cual declararon los cocheros en sciivo.

Los despedidos estiman que los expedientes personales por una falta colectiva pudieran ocasionar arbitrariedades, dejando a la calle, acaso determinado número de compañeros previamente señalados.

El decreto sobre la formación de comités paritarios

Se ha reunido la Comisión ejecutiva de la Federación ferroviaria para tratar del decreto del ministerio de Fomento relativo a la forma en que se elegirán los comités paritarios para implantar la jornada de 8 horas en los ferrocarriles.

Se estimó que el decreto se ha conlacionado de acuerdo con las compañías ferroviarias.

Después de las entrevistas con el ministro de Fomento señor Calderón con sus representantes, se han desentendido de la representación obrera.

Reorganización del Instituto de Reformas Sociales

El ministro de la Gobernación señor Burgos Mazo y el Presidente del Instituto de Reformas Sociales V. Zacon de Eza, celebraron una entrevista, tratando de la reorganización de dicho organismo.

Socialistas contra cáuticos

En un pueblo de la provincia de

Granada ocurrió un alboroto porque los obreros socialistas pretendieron asaltar el Casino Católico.

Se pidió auxilio a la guardia civil, que restableció la normalidad.

La cuestión social en Valencia

El ministro de la Gobernación señor Burgos Mazo nos ha dicho que en Valencia sigue la tirantez entre los obreros y los patronos, pues existen elementos extremos que alientan la perturbación.

Las autoridades han adoptado medidas para garantizar la libertad del trabajo.

De Barcelona, ha añadido el ministro dicen que preocupa el problema de las substancias y la escasez de trigo, agravada por la falta de buques por la huelga marítima.

En las demás provincias reina tranquilidad.

Política

Madrid 2 a las 24

Manifestación de Burgos Mazo

El señor Burgos Mazo manifestó a los periodistas que por la tarde había llegado el ministro de Instrucción pública quien habló con el señor Dato en la estación de Vitoria.

La salud del señor Dato

El Ministro de Instrucción señor Prado Palacio manifestó al señor Burgos Mazo que no había encontrado al señor Dato todo lo bien de salud que hubiera deseado pero que no estaba malo.

Añadió que a instancia del señor Dato se gestionaba cerca de la Compañía Transatlántica que enviara un barco a Bilbao para que sirviera de alojamiento a los que asistan al Congreso de Ciencias pues están muy escasos los hospedajes en Bilbao a consecuencia de la aglomeración de gente que asiste al Congreso.

Lerroux elogia al gobernador señor Amado

El señor Lerroux considera que el gobernador de Barcelona señor Amado puede apuntarse un éxito por coincidir su llegada con el levantamiento del estado de guerra.

Si sabe aprovechar esta medida creó fácil que lleguen a una inteligencia los elementos hoy en pugna.

Hay datos para comenzar a ser optimista.

Viaje aplazado

El gobernador civil ha aplazado su viaje que proyectaba hasta que se solventa el pleito de los panaderos.

Madrid 3 a las 5

La Agrupación Socialista adherida a la 3.ª Internacional

La Agrupación Socialista de Madrid ha tomado el acuerdo de adherirse a la 3.ª Internacional.

Se abstuvieron de tomar parte en la votación los señores Largo Caballero y Fabra Rbas.

Madrid 3 a las 17

El señor Sanchez Toca en la Presidencia

El señor Sanchez Toca estuvo en la presidencia conferenciando con el ministro de Marina señor Florez.

Recibió la noticia de haber firmado S. M. el Rey las plantillas de Hacienda.

A fines de semana se firmará el decreto concediendo el indulto general.

Las plantillas de Hacienda

Madrid 2 a las 24

Forma de las planillas

El Rey firmó el decreto de las plantillas de los empleados de Hacienda y Sanidad.

Madrid 3 a las 17

El texto de las plantillas

En el Ministerio de Hacienda nos facilitaron el texto de las plantillas del personal de dicho ministerio.

Las constituirán: 19 jefes de administración de primera, 36 de segunda, 55 de tercera y 7 excedentes activos.

80 jefes de negociado de primera, 100 de segunda y 175 de tercera.

244 oficiales de primera, 563 de segunda, 1225 de tercera, y la gratificación de 500 pesetas para los 151 oficiales de tercera que ocupen los primeros lugares.

2143 auxiliares de primera y 110 de segunda.

La plantilla de subalternos está formada: por 1 portero mayor, 5 prima-

ros, 10 segundos, 20 terceros, 100 cuartos, 935 quintos y diez graduaciones de 55 pesetas para cada uno de los subalternos que ejerzan funciones de Portero mayor.

con carácter administrativo y piden se se les equipare a los técnicos.

Gran revuelo entre el personal. Protesta ante el Subsecretario

A la una de la tarde, cuando concieron los funcionarios de Hacienda el arreglo de las plantillas se produjo entre ellos gran revuelo y malestar.

Fueron al despacho del Subsecretario a protestar contra el Real decreto de las plantillas y pedir que no se publicara en la «Gaceta» de mañana.

Le preguntaron donde se encontraba el ministro para ir a comunicarle la actitud en contra de las plantillas.

El Subsecretario les contestó que nada sabía de donde se encontraba el ministro.

Les añadió que era un documento firmado por S. M. el Rey que tenía que respetarse.

Manifestación de los funcionarios

Los funcionarios de Hacienda en vista que se desconocía el punto donde se encontraba el Ministro, se organizaron en manifestación dirigiéndose a la Presidencia.

Durante el trayecto dieron algunos gritos de protesta.

Como en la Presidencia no encontraron al señor Sánchez Toca se le telegraficó.

Manifestaciones del señor Burgos Mazo

Al recibir el señor Burgos Mazo esta tarde a los periodistas les dijo que lo ocurrido hoy con los funcionarios de Hacienda era reprochable y él no podía por menos sentir esta actitud por ser personas culpas y saber que el poder público no les ha desatendido nunca.

No me parece bien, ha añadido, que hayan ido en manifestación por la calle dando gritos.

Con este acto, ha añadido pierden mucho, incluso teniendo razón.

Lo que pasa es que estamos atravesando un período de verdadera anarquía.

Creo que hay una mala inteligencia y esta se aclarará en la conferencia que tengan esta tarde los funcionarios con el señor Sanchez Toca.

Estiman ellos que se les coloca en inferior clase que a los funcionarios de Gobernación y es todo lo contrario, pues con los funcionarios de Gobernación, lo que se ha hecho ha sido equipararlos a los de Hacienda.

Estos, si se creían postergados han debido hacer una respetuosa instancia al Ministro de Hacienda y este aclararía sus dudas.

A la conferencia de esta tarde asistirá el Subsecretario de Gobernación llevando una nota con lo que se ha hecho con los funcionarios de este ministerio, para que los de Hacienda puedan aclarar sus dudas.

Noticias sueltas

Madrid 3 a las 5

Un duelo entre aristócratas

En Lasarte se ha celebrado un duelo a espada francesa entre el marqués de Villavieja y don Ricardo Soriano, hijo del marqués de Barey. Este último resultó herido levemente en una muñeca.

El desfogio ha obedecido a disentiimientos de familia.

Madrid 3 a las 24

Consejo de guerra

Mañana se reunirá en el Ministerio de Marina un Consejo de guerra de generales y oficiales, para ver y fallar la causa instruida contra el Comisario señor Balcazar y el Contador señor Garcés por supuestas informalidades administrativas.

Viaje del señor Calderón para asistir a la inauguración de un tren

El Ministro de Fomento don Abilio Calderón se ha trasladado desde Palencia a Vitoria, al objeto de asistir a la inauguración del tren vasco-navarro.

Sobre las plantillas del Cuerpo de Seguridad. Petición de los agentes de policía.

El ministro de la Gobernación ha dicho a los periodistas que según parece el ministro de Hacienda está convencido de que el Cuerpo de Seguridad es un cuerpo civil y en vista de ello hoy o mañana enviará a San Sebastián el Real decreto relativo a sus plantillas.

Respecto a las plantillas de vigilancia, ha añadido, me ha visitado una comisión de agentes que ingresa en

con carácter administrativo y piden se se les equipare a los técnicos.

La protesta hasta ahora es comediada.

De provincias nada se ha recibido hasta ahora.

MENCBETA

Noticias del Extranjero

Madrid 2 a las 24

Los socialistas y los demócratas suizos

Zurich.—Se reunió el Congreso del partido demócrata adoptando una resolución por la cual se ordena severamente el acuerdo tomado por el Congreso socialista de adherirse a la tercera internacional. El partido demócrata recomienda la adopción de una política especial que establezca reformas equitativas y mejore las relaciones en la ciudad como en el campo.

ORRESPONSA

Noticias de Barcelona

Barcelona 3 a las 22

Conferencia de Amado con los Ministros.—La cuestión del pan

El Gobernador Civil señor Amado ha celebrado hoy una larga conferencia, por teléfono, con el Ministro de Abastecimientos y otra con el de la Gobernación.

Ambas han versado sobre la cuestión del trigo que le preocupa, pues los pensadores insisten en que precisa aumentar el precio del pan otros cinco céntimos.

El señor Amado cree que ha logrado evitarlo, pero lamenta la actitud de la Comisión provincial que renuncia a encargarse de la presidencia de la Comisión de compras de trigo, alegando que no puede aceptar un puesto de tan enorme responsabilidad, sin tener intervención en la política general de subsistencias.

Además dicha Comisión de compra de trigos tiene grandes obligaciones, siendo sus facultades limitadas.

Dice el señor Amado que conviene que todos los elementos, incluso los oficiales, cooperen a la acción del Gobierno; y lo contrario el problema sería insoluble sin sin culpa del Gobierno.

Correos aéreos

Se anuncia la venida de un gran biplano inglés Handley Page para servir de correo entre Londres, Madrid y Barcelona.

Se anuncia también la venida de los aviones italianos, marca Savoia, para realizar viajes Barcelona-Valencia y Barcelona Palma.

La huelga náutica

El señor Amado ha aconsejado a los marinos que acepten la intervención de la Junta de Reformas Sociales para solucionar la huelga.

Cree el señor Amado que si se renuda el diálogo entre los marinos y los navieros se habrá dado un gran paso para la solución.

Detenido

Ha ingresado en la cárcel José Ojeda acusado de la muerte de su esposa Ana Segura, ocurrida en la calle de Girona, noticia que el lunes comunicó.

Actos de «sabotaje»

En la fábrica de blanqueo de don Francisco Combes han ocurrido graves actos de «sabotaje».

Fueron cortadas piezas en número tal que se calcula el perjuicio en 30000 pesetas.

Fue echado además ácido sulfúrico en los depósitos de blanqueo, calculándose los perjuicios en 15 000 pesetas.

La policía busca a los culpables

El crucero «Libia»

Esta tarde ha fundado en este puerto el crucero italiano «Libia», que procede de Libia.

Entre el «Libia» y el castillo de Moya se ha cambiado las saivas de costumbre.

BUXAREU

Espectáculos

Plaza de Toros de Palma

¿De dónde llega este poder milagroso? EL MUNDO ENTERO QUEDA MARAVILLADO de las curaciones obtenidas con los milagrosos MEDICAMENTOS LAMBER De fama mundial De uso universal SIFILIS - VENEREO

Los incurables recuperan la salud. Los médicos observan con estupor la facilidad de cómo estos medicamentos devuelven la salud milagrosamente a todos y quitan tantos enfermos de las garras de la muerte. En todos los países del mundo, hombres, mujeres y médicos, todos quedan maravillados de las curaciones obtenidas con los «Milagrosos medicamentos Lamber», de composición puramente de hierbas vegetales, que contienen los principios de la vida y la salud.

Tres virtudes: Confianza, Honradez, Seguridad

Depósito en Palma de Mallorca Centro Farmacéutico

Reparación de Neumáticos y Cámaras Nueva instalación perfeccionada Colocación de Croissants Rechapado Canalé DUNLOP sobre Neumáticos Usados CASA CODINA Calle Unión, 8, Palma TELEFONO 271

VAPORES TAYA Línea de la Habana

Para LA HABANA, con escalas en LAS PALMAS y TENERIFE, saldrá fijamente del puerto de Barcelona el 10 de Septiembre en magnífico y rápido trasatlántico

Roger de Lluria

admitiendo carga y pasaje de 1.ª, 2.ª y TERCERA CLASE (emigración). Para fletes, pasajes y otros informes, dirigirse a

HIJOS DE JOSE TAYÁ, S. en C., Marina, 1 Palma de Mallorca Teléfono 287

DE EXCURSION Y EN CASA tendrías siempre dispuesta la luz, cómoda y sin peligro, comprando una lámpara y pila eléctrica de la indiscutible marca MASTER

De venta en MALLORCA: Francisco Mu et, Victoria, 6

Bolseras de plata

DOBLES BOLAS de gomas roja (manchas), calidad nueva, especiales para salir la malla de plata. Grandes existencias. Precios de fábrica. Rebaja a los revendedores.

Casa CODINA Calle Unión, 8, Palma Teléfono 271

Arados Modernos

En la Herrería de Juan Nadal (s) Fiol, de Llubí, se construyen los Arados giratorios de dos paletas, indispensables para todo agricultor. Arados de pala, especiales para los montes, oliveros y puestos de piedras. Arados para el cultivo de las habas, para una ó dos caballerías. Arados ó ruedas, sistema de la casa para dos y tres caballerías. Todo de construcción moderna. Perfección, solidez y prontitud en los encargos. Precios reducidos.

Representante

activo para la venta de cereales á comisión que conozca el artículo se necesita Escribir á F. B. C. Las Tiroleses, Vergara, 10, Barcelona.

CARPINTEROS

Daré cien pesetas mensuales de sueldo á carpintero que sepa su obligación. Precisan buenos informes. Ofertas á Empresa Soler, Constitución, 45, Palma.

Atención Compra-venta de botellas y garrafrones usados. Frascueta de todas clases. También se venden bolas de marfil y pasta y accesorios para billar. Calle Soledad, 19, Taberna de Can Olivs.

Tintorería Moderna

A VAPOR de Bartolomé Fiol Especialidad en el tinteado y lavado, dejando las prendas como nuevas, con esmero y prontitud en el trabajo. Se venden y lavan sombreros Panama-Fax Borne, 118; Palma y Sol. 8, Inca.

Bañolería "CASA MORRO,"

Significando antigua costumbre se participa á los muchos parroquianos y al público en general, que queda abierto este establecimiento, donde se servirán los ten acreditados BUNUELOS.

AGENTES

Para importantes Sociedades extranjeras de seguros contra Accidentes é Incendios, se necesita en todos los pueblos de la Provincia. Escribir detalladamente aptitudes y referencias al Delegado en Palma, Apartado de Correos núm. 52

Coraza de automóvil, se extrañó el 26 de Agosto, desde Luca á Binisalem. Se gratificará su devolución en el Garage de Don Juan Gemia, calle de la Marina.

Servicios de la Compañía Transatlántica LINEAS A ANTILLAS, MEJICO, NEW-YORK Y COSTAFIRME El Vapor saldrá el 25 de Septiembre de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz para New York. Habansy Veracruz. El Vapor saldrá el 16 de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de Coruña, para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana. El Vapor saldrá el día 10 de Seppre. de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colon, Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabella y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz. LINEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL El vapor Reina Victoria Eugenia saldrá el día 1.º de Septiembre de Barcelona, el 2 de Málaga y el 4 de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. El Vapor saldrá el día 5 de Bilbao y Santander, el 7 de Gijón, el 8 de Coruña y el 9 de Vigo, para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires. LINEA DE FILIPINAS El Vapor saldrá el 25 de Cádiz y el 30 de Barcelona para Port Said, Suz, Colombo, Singapore y Manila. LINEA DE FERNANDO POO El Vapor saldrá el 15 de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante, y el 20 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo. SERVICIO COMERCIAL El vapor Legaspi saldrá de Barcelona el día 2 de Septiembre de Valencia el día 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, salvo contingencias, con destino NEW YORK admitiendo carga y pasaje. El vapor Alfonso XIII saldrá de Bilbao el día 14 de Septiembre, de Santander el 16, de Gijón el 17, de Coruña el 18 y de Vigo el 19 para HABANA y NEW YORK, admitiendo carga y pasaje.

Además de los indicados servicios, la Compañía Transatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo á New-York y puertos Cantábrico á New-York, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos. Informarán en Palma los señores Jaime M. Granada, S. en C., Plaza Antonio Maura, 4, Palma.



Elaborado bajo la dirección del farmacéutico J. Trián, Medicamento específico de las enfermedades de la boca. Indicado en los dolores de muelas (neurálgico o perititis) en las estomatitis piorrea, alveolar, flemosa y escorbuto. Especial para flemones y fistulas dentarias y precioso agente en la dentición de los niños.

Limpia, Hermosea y conserva la dentadura Depósito en Palma, Farmacia Trián, San Miguel. Precio del frasco: 3 pesetas.



Jabón, 1'40.—Crema, 2'10.—Polvos color moreno (siete matices), rosa ó blanco, 2'20.—Agua cutánea, 5'50 pesetas.—Agua de Colonia, 3'25, 2, 8 y 14 pesetas según frasco

Pedir las lociones y esencias para el pañuelo serie «Ideal» perfumes: Admirable, Rosa de Jericó, Chifre, Cinesta, Rosa, Matinal, Mimosa, Rocio Flor, Acacia, Vértigo, Violeta, Clavel, Jazmin, Muguet, sin iguales por su finura, intensidad y persistencia. Esencias 16 pesetas estuche; lociones, 4 y 6 pesetas, según frasco. Últimas creaciones de CORTES HERMANOS, Barcelona.

HERVI-MINA-MIRALLES TÓNICO MINERALIZADOR NERVIOSO GRANULADO Y SOLAS PRODUCTOS FARMACÉUTICOS Laboratorio de M. MIRALLES Paseo de San Juan, 41 - Barcelona

Específicos Nacionales y Extranjeros se expenden á precios sin competencia EN LA Droguería y Sucursales de Viuda de José Juan NOTA.—Pedir precios antes de comprar.

Pérdida El lunes se extraviaron desde el Terreno á Pa ma unos libros de mayor que llevan varios escritos. Se gratificará su entrega en la tienda de muebles calle Brossa, 30.

ESPEJOS Se componen man hidos, que dando como nuevos. El mismo ensaña el procedimiento del plateado rápido. Darán razón en la calle de la Unión, 26 principal, con el señor Rosales.

AVISO á los fabricantes de higos pasos Se venden cajones de un kilo, de cinco y de diez, á precios económicos. También se ofrecen tabloncitos de diferentes esdrújulas, á precios módicos. Diríjase á Magín Prats, Comercio, 22, Inca.

Nodriz Se desea para lactar oriatara en su casa donde reside. Diríjase Cordeleña, 38, 1.º

Leña y Serrín Se vende leña á 50 céntimos al quintal. Serrín á Dos pesetas, cien kilos Calle Virgen de Lluç, 1 FABRICA DE MUEBLES

Barbero se necesita un oficial en la Barbería Coll, calle Santo Domingo, núm 50

Joven metatógrafo, práctico en escritorio ofrece una hora diaria. Escribir J. C. «Casa Anunciadora», Palacio 8.

Por ausentarse vende completos enseres de fabricar Pastillas de Jabón de tocador ú otra clase. Enseñará la perfección todo por 500 pesetas. (Es Garga) General Barceló, 8, J. V.

Muchacho de 14 á 15 años, para recados, se necesita. Diríjase Real, 31

Vidrieras de color y otros objetos propios para café se desean vender. Razón Peñales, 82.

Bar en venta Se vende un Bar, unos aparatos automáticos para licores y pastes Razón «Casa Anunciadora».

Se alquilan dos espaciosas cocinas, en la calle de San Martín Razón calle Cavallería 6.

Habitación solo para dormir señora, se desea alquilar. Calle de la Lonja, número 54, 3.º

SE NECESITA oficial y un buen aprendiz de confitería Razón «Casa Anunciadora», Palacio 8.

AMIGOS DÉBIL SUFRIMIENTO Y DINERO TOMANDO PRONTO Elixir CALLOL que dá fuerza, vigor y juventud y los Médicos le llaman el Remedio de los Débiles

VICHY CATALAN Bañeario de primer orden.—Temporada de 1.º de Mayo á 30 de Octubre Montado a la altura de los mejores del extranjero Situado entre la estación y el pueblo de Calsas de Malavela (Gerona).

Distancia de Barcelona: En tren ligero, 2 horas 30 m; en tren correo, 3 horas. Aguas minero medicinales, termales de 60°, alcalinas, bicarbonato sódicas, de fuerte mineralización, son las más aconsejadas por todas las eminencias médicas para la completa curación del reumatismo artroismo en todas sus formas, y de la gota, así como también para combatir las afecciones del estómago e intestinos, los trastornos del hígado y la diabetes.

Administración: BANCA de las FLORES, 18, entresuelo.—BARCELONA

PROGRESS 1'50 caja DOLIVOS DENTIFRICO